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Позвольте от  имени всех мужчин 
компании поздравить вас с Днем 
8 Марта, чудесным женским 

праздником Красоты, Весны и Любви!
Невозможно представить нашу жизнь 
без  вашей любви и  доброты, стремления 
наполнить дом теплом и уютом. На ваших 
плечах лежит забота о  подрастающем по-
колении, об укреплении добрых семейных 

традиций. Вы – наша главная вдохновляю-
щая сила и наша верная жизненная опора.
В  этот весенний радостный день, напол-
ненный светом ваших счастливых улыбок 
и  сиянием глаз, хочется в  полной мере 
выразить вам наше восхищение, а вместе 
с ним признательность и уважение.
Желаем вам радости от  добрых 
новостей, восторга от  взаимной любви, 
счастья и удивления от исполнения жела-
ний! Будьте счастливыми и любимыми! 

Милые даМы!
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«МеТаФРаКС» и ПеРМСКиЙ КРаЙ 
ЗАКЛЮЧИЛИ СПЕЦИНВЕСТКОНТРАКТ
В Сочи состоялся XVII Российский инвестиционный форум. Его деловая часть была посвящена 
развитию системы государственного управления и межбюджетной политики, региональному 
предпринимательству и цифровым технологиям, системе здравоохранения и социальной 
проблематике. По итогам форума в присутствии высших руководителей страны заключены 
многомиллиардные контракты. 

Участие в форуме в числе посланни-
ков со  всех регионов России при-
няла и  делегация Пермского края 

во  главе с  губернатором Максимом Ре-
шетниковым. 

в  её составе были представители 
краевых и  муниципальных властей, ПАО 
«Метафракс», Агентства инвестиционного 
развития, Фонда развития промышленно-
сти, ОАО «Суксунский оптико-механиче-
ский завод» и  АО «Корпорация развития 
Пермского края».

Продолжение на стр. 2

Армен ГАРСЛЯН, председатель Совета директоров ПАО «Метафракс»,
Владимир ДАУТ, генеральный директор ПАО «Метафракс»
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Организаторы посвятили 
первый день форума 
молодёжному предпри-

нимательству: деловые сессии 
раскрыли вклад деловых лю-
дей в  экономическое развитие 
страны. Второй день открылся 
пленарным заседанием «Инве-
стиции в регионы – инвестиции 
в  будущее». В  его работе при-
нял участие и  глава правитель-
ства России Дмитрий Медведев, 
проведя с  представителями 
деловых кругов традиционную 
встречу, проанализировав вме-
сте с  ними ход развития, за-
дачи и  инструменты несырье-
вого экспорта, включившись 
в  работу и  одного из  круглых 
столов. Состоялось и  открытие 
лаборатории НКО  – площад-
ки, представленной Фондом 
«Росконгресс». В  её рамках бла-

готворительные фонды и  не-
коммерческие организации 
провели презентации программ 
и  различных мероприятий, на-
правленных на  развитие секто-
ра социальных проектов. Мак-
сим Решетников представил 
инвестиционный потенциал 
региона, выступив в  качестве 
спикера в  ключевых сессиях, 
посвящённых новым экономи-
ческим формациям и  вызовам 
региональной политики.

в  ходе форума в  присут-
ствии министра промышлен-
ности и торговли России Дениса 
Мантурова был заключён трёх-
сторонний специальный инве-
стиционный контракт (СПИК) 
по  возведению в  Губахе про-
мышленного комплекса, кото-
рый будет производить аммиак, 
карбамид и  меламин (АКМ). 
Соглашение сроком на  10  лет 

заключили ПАО «Метафракс», 
Пермский край и  администра-
ция Губахи. Значимый для  эко-
номики региона документ под-
писали губернатор Максим 
Решетников, гендиректор ком-
пании «Метафракс» Владимир 
Даут и глава Губахинского город-
ского округа Николай Лазейкин.

Следуя букве контракта, компа-
ния «Метафракс» к 2021 году соз-
даст новый комплекс, при  этом 
общий объём инвестиций в про-
ект, включающий собственные 
и  заёмные средства, превысит 
58 млрд рублей без учета НДС.. 
Успешная реализация проекта 
позволит инвестору начиная 
с  2021  года обеспечить выпуск 
575 тысяч тонн карбамида, 308 
тысяч тонн аммиака и 41 тысячи 
тонн меламина в год.

Итогом воплощения проекта 
станет оптимизация использо-
вания энергоресурсов и  сырья 
на  производственной площад-
ке в  Губахе, расширится ассор-
тимент производимой химиче-
ской продукции, в  том числе 
для собственного потребления 
и  дальнейшей внутренней пе-
реработки. Руководство ком-

пании дополнительно инве-
стирует средства и  в  развитие 
социальной инфраструктуры.

открывая процедуру 
подписания, Максим Решет-
ников подчеркнул, что  регион 
показывает положительную ди-
намику по  развитию промыш-
ленности. По  итогам 2017  года 
индекс производства достиг 
уровня в  104,4 % по  отношению 
к  предыдущему году. «В  про-
шлом году в  Прикамье ввели 
в  строй большое количество 
крупных производств, напри-
мер, четвёртый энергоблок До-
брянской ГРЭС и  ряд менее 
масштабных,  – заявил Максим 
Геннадьевич.  – В  этом году мы 
ожидаем введения крупного руд-
ника с инвестициями более 100 
млрд рублей. Краевым властям 
важно обеспечить регион новы-
ми производствами на  многие 
годы вперёд. Сегодняшнее под-
писание – это шаг в будущее».

Губернатор уточнил, 
что  была подписана не  декла-
рация о намерениях, а предмет-
ный договор, в рамках которого 
в  ближайшие недели начнётся 
строительство, а  затем мон-

М Е ТА Ф РА К С     официально

«МеТаФРаКС» и ПеРМСКиЙ КРаЙ 
ЗАКЛЮЧИЛИ СПЕЦИНВЕСТКОНТРАКТ

Специнвестконтракт подписывают гендиректор «Метафракса» Владимир ДАУТ, губернатор Пермского края 
Максим РЕШЕТНИКОВ и глава Губахинского округа Николай ЛАЗЕЙКИН

СПИК – это форма государственно-частного партнёрства, 
при котором бизнес обязуется создать промышленное 
производство с фиксированными инвестициями 
и объёмами выпуска продукции, с новыми рабочими 
местами, вследствие чего возрастут налоговые 
поступления. А региональные власти предоставят 
компании все возможные в рамках законодательства меры 
стимулирования, например налоговые льготы.
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таж оборудования. И  отметил 
внушительный объём выпол-
ненных менеджментом ком-
пании работ: согласованы все 
условия финансирования про-
екта, оформлены юридически 
обязывающие документы, под-
готовлена для  строительства 
будущая производственная 
площадка в 20 га. Глава региона 
подчеркнул, что  в  ходе вопло-
щения проекта будет создано 
порядка 400 новых рабочих 
мест для  обслуживания произ-
водственных мощностей.

Председатель совета дирек-
торов «Метафракса» Армен 
Гарслян после подписания 
сторонами документа отметил, 
что  ход развития компании 
зависит от  объёма поддерж-
ки государства. «И  мы, в  свою 
очередь, не  остаёмся в  сторо-
не: возведение промышленно-
го комплекса придаст Губахе 
мощный жизненный импульс 
на  многие десятилетия: по-
мимо создания рабочих мест 
компания уже возводит много-
этажный жилфонд, развивает 
инфраструктуру и социальные 
объекты,  – пояснил Армен 
Гайосович.  – Новый комплекс 
позволит группе компаний 
снизить зависимость от  по-
ставщиков сырья и  выйти 
на новые рынки сбыта».

Гендиректор Владимир Даут 
уточнил, что  «Метафракс» уже 
вложил в  организацию подгото-
вительных работ более 8 млрд 
рублей. В  момент пиковой за-
грузки на  стройплощадке будут 
трудиться до трех тысяч человек, 
а  отчисления в  бюджет Губа-
хи от  деятельности подрядных 
структур дополнительно достиг-
нут десятков миллионов рублей. 
За время действия специального 
инвестиционного контракта на-
логовые отчисления компании 
увеличатся на 1 млрд рублей.

Владимир Александрович на-
помнил: разработала техноло-
гию и  поставит оборудование 
швейцарская компания Casale 
SA. По  условиям контракта 
она выступила лицензиаром 
и  ЕРСМ-подрядчиком. На  но-
вой производственной площад-
ке будут возведены установки, 

принцип работы которых яв-
ляется ноу-хау этой известной 
европейской фирмы.

по  словам Николая Лазей-
кина, инвестиционный про-
ект имеет большое значение 
для Губахи. «Да и в целом труд-
но переоценить вклад «Метаф-
ракса» за  последнее десятиле-
тие в развитие города, – заявил 
Николай Владимирович.  – По-
мимо строительства жилья 
и  улучшения инфраструктуры 
в  округе стал развиваться ма-
лый и средний бизнес».

Министр промышленности 
и торговли России Денис Манту-

ров поздравил участников под-
писания специнвестконтракта 
и пожелал всем успехов в работе.

Кроме того, в рамках форума АО 
«Газпром» подписало контракты 
по  взаимодействию с  крупны-
ми предприятиями. Губернатор 
подписал меморандум с «Внешэ-
кономбанком» и  АНО «Агент-
ство стратегических инициатив». 
Инвестиционное соглашение 
подписали АО «Корпорация 
развития Пермского края» и ме-
дицинский университет. Фонд 
«Росконгресс» и  Национальный 
центр государственно-частно-
го партнёрства провёл цере-
монию награждения лауреатов 

национальной премии в  сфере 
инфраструктуры «Росинфра». 
По итогам 2017 года были опре-
делены лауреаты в  12 номина-
циях, а  всего на  участие в  пре-
мии подано 85 заявок из  38 
регионов России. В  рамках пре-
мии отмечены лучшие проекты 
в  транспортной, коммунальной 
и  социальной сферах. Среди 
номинантов  – правительство 
Пермского края и  АО «Россий-
ские коммунальные системы» 
с  проектом модернизации объ-
ектов водоснабжения и  водоот-
ведения в Березниках.

в  завершение форума 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев вместе с гла-
вами субъектов России про-
анализировал экономическую 
ситуацию в стране и в регионах.

К публикации подготовил 
Сергей МАРИНЦЕВ 

Фото Олега ГОРДИЕНКО

официально     М Е ТА Ф РА К С

НА ПЛОщАдКЕ АКМ в эти дни завершается прокладка 
подземных коммуникаций. С началом весенне-летнего 
периода строители приступят к укладке фундаментов 
под металлоконструкции зданий, в которых будет 
монтироваться оборудование.

Стенд Пермского края посетили федеральные министры и руководители финансовых 
структур во главе с премьер-министром Дмитрием МЕДВЕДЕВЫМ

Представители компании «Метафракс» возле стенда Пермского края.
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М Е ТА Ф РА К С     итоги 

динаМиКа уСТОйЧИВОгО РАЗВИТИя
В компании подведены окончательные итоги работы всех производств в 2017 году.

По  данным планово-эко-
номического отдела, 
за  год выпущено то-

варной продукции на  19 млрд 
230 млн рублей, план выполнен 
на  105 %. Бюджетный показа-
тель увеличен на  916 млн ру-
блей за  счёт влияния объёмов 
производства и  увеличения 
отпускной цены. Сумма произ-
ведённой товарной продукции 
за  год превысила уровень ана-
логичного периода 2016  года 
на  2 млрд 91 млн рублей, 
или более чем на 12 %.

Товарная продукция ранжи-
рована по  значимости в  об-
щем произведённом объёме. 
При  этом доля метанола до-
стигла 56 %, и  это выше пока-
зателей аналогичного перио-
да 2016  года более чем  на  6 %, 
а  уровня 2015  года  – почти 
на  5 %. В  целом существенных 
изменений в  структуре товар-
ной продукции за  анализиру-
емые периоды не  произошло, 
за  исключением перемещения 
производства пентаэритрита 
на третью позицию.

объём продаЖ готовой 
продукции, работ и  услуг до-
стиг 19 млрд 520 млн рублей. 
Этот уровень на  905 млн ру-
блей, или  почти на  5 % выше 
бюджетного плана и  выше 
объёма произведённой продук-
ции на 290 млн рублей. Объем 
продаж готовой продукции 
за  пять минувших лет, начи-
ная с  2013-го по  2017-й вклю-
чительно, распределился сле-
дующим образом. В  2013  году 
объём достиг 12 млрд 298 млн 
рублей, в 2014-м – 13 млрд 144 
млн рублей, в 2015-м – 16 млрд 
273 млн рублей, а в 2016-м – 17 
млрд 423 млн рублей. Выручка 
от продажи готовой продукции 
за 2017 год превысила бюджет 
на 906 млн рублей, или  почти 
на 5 %. Основными причинами 
перевыполнения экономисты 
назвали увеличение объёмов 
продаж готовой продукции 

и рост цены реализации.

План продаж за  год в  нату-
ральном выражении выполнен 
по  таким продуктам, как  фор-
малин сводный 37 %, КФК, мета-
нол, уротропин, пентаэритрит, 
формиат натрия, полиамид 
блочный и гранулы вторичные; 
не выполнен по продажам кон-
центрированного формалина. 
Объём продаж готовой продук-
ции в  сравнении с  2016  годом 
увеличен на 1 млрд 822 млн ру-
блей, или более чем 10 %. Доля 
экспорта в  годовом объёме 
продаж превысила 40 %, и при-
мечательно, что  рост экспорта 
к уровню 2016 года достиг 9 %.

Расходы социальной направ-
ленности составили 180 млн 
рублей при  плане 186,5 млн 
рублей. Расходы по  ряду при-
чин оказались ниже плановых 
на 6,5 млн рублей, или на 3,5 %, 
и  ниже расходов за  2016  год 
на  4 млн рублей. Выполнение 
инвестиционного бюджета 
за год составило 67 %. При пла-
не в  5 млрд 828 млн рублей 
фактическое их  выполнение 
достигло 3 млрд 902 млн ру-
блей. Капвложения в  проекты 
достигли 2 млрд 747 млн ру-
блей при  плане 5 млрд 69 млн 
рублей. В итоге плановый объ-
ем инвестиций по проектам ос-
воен лишь на 54 %.

подГотовлен анализ 
хода реализации социальной 

политики, а  также хода испол-
нения программы по  подго-
товке персонала до  2020  года, 
изучена ситуация по  работе 
с  кадрами. Так, по  данным от-
дела управления персоналом, 
в  компании трудятся 1734 че-
ловека на  постоянной основе, 
а  159 работников выполняют 
обязанности в рамках срочных 
трудовых договоров. Год назад 
картина была иной: 1714 и 127 
человек соответственно. Увели-
чение штата произошло за счёт 
приёма персонала в структуру 
строящегося комплекса АКМ, 
продления срока договора пен-
сионерам и  временного заме-
щения основного работника.

две трети штата  – это 
мужчины, одна треть – женщи-
ны, и такая пропорция обуслов-
лена спецификой производства 
продукции. Наибольшее коли-
чество работников приходится 
на возраст от 30 до 50 лет, и эти 
категории обладают высоким 
трудовым потенциалом. Поч-
ти 20 % персонала  – молодёжь 
до  30  лет. Средний возраст ра-
ботников  – 40,5  года. Наиболь-
шую долю по уровню образова-
ния занимают имеющие высшее 
образование, их  – более 40 %. 
Количество принятых работ-
ников до 30 лет составляет 44 % 
от  общего числа трудоустроив-
шихся. Показатель приёма мо-
лодёжи в  три раза превышает 
число уволенных молодых ра-
ботников. Основные причины 

их увольнения: призыв в армию, 
переезд и  нарушение трудовой 
дисциплины.

На  обучение с  отрывом 
от  производства в  2017  году 
направили 306 работников. 
Из  них  – 221 инженерно-
технический работник, 85 
рабочих, и  это на  92 работ-
ника больше чем  в  2016  году. 
В  учебном центре компании 
обучили 1690 работников 
(в  2016  году  – 1536 чело-
век). Смежные профессии 
получили 80 рабочих, тогда 
как  в  2016-44 человека. Коли-
чество учащихся, оформлен-
ных на  практику в  цеха ком-
пании, достигло 227 человек 
против 161 в  2016-м. Их  чис-
ло выросло из-за  увеличения 
числа практикантов из  УХТК 
по  специальности «Оператор 
технологических установок».

В  рамках профориентации 
проведены встречи учащихся 
с  гендиректором Владимиром 
Даутом, проведён марафон про-
фессий, молодёжный форум 
«Старт в  будущее», олимпиады, 
региональный чемпионат «Мо-
лодые профессионалы», экс-
курсии по  цехам, выплачены 
премии в  конкурсе педагогов 
и одарённым ученикам.

всеГо по  доГовору  
с предприятием в вузах и в УХТК 
обучаются 165 человек. На днев-
ном отделении в вузах – 109 сту-
дентов (из  них на  бюджетной 
основе  – 49 человек). На  заоч-
ном отделении на  паритетных 
условиях обучаются 12 работ-
ников. В  УХТК за  счёт компа-
нии обучаются 43 учащихся: 16 
человек из них – это внебюджет-
ная группа по  специальности 
«ХТОВ», а 27 человек – работни-
ки, обучающиеся на паритетных 
условиях заочно.

В  2017  году организовали бо-
лее полусотни спортивных 
мероприятий, в  которых при-

Выпуск товарной продукции в ПАО «Метафракс» за 5 лет 
(млн руб.)
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няли участие 8433 человека, 
на  их  проведение затратили 
более 8 млн рублей. Для  ра-
ботников и  членов их  семей 
организовали более сотни 
культурно-массовых меропри-
ятий. В их числе – посвящение 
в  работники компании, День 
химика, чествование работ-
ников общества со  стажем 15, 
20, 25, 30, 35  лет, фестиваль 
талантов, КВН, корпоратив-
ные праздники к  23 февраля, 

к  8 Марта и  к  Новому году. 
А  также семейные праздники 
на  базе отдыха «Уральский 
букет» и  интеллектуальные 
игры. Приобретено 153 пу-
тёвки на  оздоровление детей 
в  детских лагерях  – «Берёз-
ка» (Лысьва), «Сказка» (Бе-
резники), «Жемчужина Рос-
сии» и  «Смена» (оба в  Анапе). 
На  эти цели выделено 8 млн 
рублей, родительский же взнос 
составил 1 млн 60 тыс рублей. 

В  рамках колдоговора компа-
ния оплачивает работникам 
80 % от  стоимости путёвки 
в  места отдыха. Приобретено 
было 226 путёвок на  15 млн 
600 тыс рублей, с работниками 
оздоровились 89 детей. На  оз-
доровление в  санатории-про-
филактории выделили 22 млн 
рублей. Напомним, компания 
оплачивает работникам 90 % 
от  стоимости путёвки в  этот 
оазис здоровья.

«Метафракс» в  рамках долго-
срочной стратегии развития 
и  потребности производства 
в  кадрах построит в  Губахе 
шесть девятиэтажных жилых 
домов. 

Уже в июне 2018 года генподряд-
чик планирует сдать под заселе-
ние две многоэтажки, в  после-
дующие годы – ещё четыре.

Сергей МАРИНЦЕВ

 
 

«Зеленые» инвеСТиции
Компания «Метафракс» уделяет особое внимание проблеме сбережения окружающей среды, 
ежегодно направляя миллионные средства на текущую природоохранную деятельность и на 
модернизацию оборудования профильного назначения. 

В  2017  году общие затра-
ты на  охрану окружаю-
щей среды составили 

100,8 млн рублей. Эксплуата-
ционные затраты на функцио-
нирование очистных сооруже-
ний превысили 90 млн рублей, 
направлено на  охрану ат-
мосферного воздуха 3,6 млн 
рублей. В  модернизацию 

оборудования очистных со-
оружений инвестировано 32,5 
млн рублей, а  в  мероприятия 
по защите воздушного бассей-
на – 13,5 млн рублей.

– Одной из  приоритетных за-
дач компании является забота 
об  охране окружающей среды, 
и  «Метафракс» строго соблю-

дает все требования природо-
охранного законодательства,  – 
сообщила «Химии без границ» 
начальник отдела охраны 
окружающей среды Елена Чи-
стякова.  – Развитие и  модер-
низация предприятия способ-
ствуют росту производства 
и  одновременно максималь-
ному снижению воздействия 

на  природу. Всё это делается 
благодаря внедрению энер-
госберегающих, совершенных 
с  экологической точки зрения 
технологий, ориентированных 
на минимизацию отходов.

Подготовил к публикации
Сергей КУЛИКОВ 

Фото Марии ПОРФИРьЕВОй
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РаБОТы на СТРОЙПлОЩадКе 
ИдуТ ПО гРАФИКу
Гендиректор «Метафракса» Владимир Даут провёл пресс-тур для журналистов ООО «МедиаКУБ» 
и корпоративной газеты «Химия без границ» на площадку строящегося комплекса АКМ.

В  ходе пресс-тура руководитель ком-
пании вместе с директором будущего 
производства Александром Лысо-

вым и  ведущими специалистами от  генпо-
дрядчиков осмотрел объекты на  четырёх 
террасах и  оценил ход начавшихся работ. 
Вначале руководитель побывал на уже воз-
ведённом бетонно-растворном узле (БРУ). 
Бетон будут выпускать на новейшем техно-
логическом оборудовании фирмы Liebherr, 
установку отличают компактные габариты 
и  высокая производительность  – до  1100 
кубов в  сутки. А  система подогрева уста-
новки позволит выпускать качественную 
бетонорастворную смесь в зимние морозы.

В ходе пресс-тура выяснилось, что на строй-
площадке трудятся порядка полутора сотен 
человек от двух генподрядчиков – «Уралэнер-
гострой» и НИИК. Но через месяц прибудут 
ещё  около сотни работников с  учётом рас-
ширения фронта работ. А к началу 2019 года, 
в момент пиковой загрузки, на площадке бу-
дут трудиться до трёх тысяч человек.

– Накал работ зависит от  объёма выдава-
емой подрядчиком рабочей документации. 
Ну и от объёма поступления на площадку 
материалов и  оборудования от  его произ-
водителей, – пояснил «Химии без границ» 
Владимир Александрович.  – Уже вступил 
в силу график уровня L-3, в нём предусмо-
трено, в какой период и какой объём работ 
предстоит выполнить, какие силы и  сред-
ства при этом должны быть задействованы.

руководитель сообщил, что в дан-
ный момент производится объём работ ну-
левого цикла, поэтому стройка не так мас-
штабно выглядит. К  сентябрю результаты 
будут более наглядны. «Но  стартовавшие 
работы на  всех четырёх террасах идут 
по графику, и я уверен, что партнёры будут 

наращивать темп и  объём работ»,  – под-
черкнул Владимир Даут.

Все работы выполняются по  графику, ру-
ководство принимает меры для  безуслов-
ного его выполнения. На  недавнем со-
вещании у  лицензиара технологического 
процесса Casale SA главным вопросом был 
поиск возможностей по  ускорению выпу-
ска рабочей документации. «Это для  того, 
чтобы открыть максимальный фронт ра-
бот в летний период, особенно для «Уралэ-
нергостроя», – уточнил гендиректор.

Гарантом успеха стартовавших работ станут 
слаженные действия всех задействованных 
сил и средств: проектантов, строителей и за-
казчика: у  каждого есть свои чёткие функ-
ции. И если усилия будут совпадать по вре-
мени и  по  объёмам, то  общая задача ввода 
в  строй установки по  производству амми-
ака к  1 августа 2020  года будет выполнена. 

«Но  надо откровенно признать, что  сроки  – 
напряжённые и сжатые, времени на раскачку 
или устранение организационных неурядиц 
у нас уже нет», – заявил руководитель.

– Чтобы начать строительство, мы под-
писали с  задействованными в  процессе 
возведения комплекса структурами все 
договоры,  – пояснил Владимир Алексан-
дрович. – На недавнем форуме в Сочи мы 
заключили с Пермским краем специнвест-
контракт, подписан и договор страхования. 
Договорная работа завершена, впереди  – 
выполнение намеченных планов.

Уточним: на строительство комплекса заклю-
чены три основных договора. Это контракт 
ЕРСМ (инжиниринг, поставка, управление 
строительством) с  фирмой Casale SA (право 
на  технологию оформлено лицензионным 
соглашением). Строительный подряд  – зона 
ISBL (внутризаводское хозяйство)  – с  ООО 
«УК УЭС» (строительство основных устано-
вок). Строительный подряд ЕРС (под ключ) – 
зона OSBL (общезаводское хозяйство) заклю-
чен с ОАО «НИИК». Плюс к этому подписан 
и кредитный договор с банком.

В зоне ISBL будут возведены три основные 
установки и  сопутствующие им объекты 
(всего 46). Подрядчик выполняет строи-
тельство из  материалов заказчика, из  тех, 

КОМПЛЕКС ПО ВыПуСКу АММИАКА, КАРбАМИдА И МЕЛАМИНА на основе 
продувочного газа цеха метанола возводится для обеспечения внутренних 
потребностей группы «Метафракс» сырьём. Срок реализации проекта – 40 месяцев 
(с апреля 2016-го по июль 2021-го), стоимость – более 950 млн евро (60 млрд рублей). 
базовый проект фирмы Casale SA и проект ОАО «НИИК» (дзержинск, Нижегородская 
обл.). Разрешение на строительство выдано администрацией губахи 11 сентября 
2017 года. госстройнадзор за возведением ведёт краевое управление Ростехнадзора. 
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ТРеЙдеР деМОнСТРиРУеТ 
уСТОйЧИВый РОСТ 
ПОСТАВОК

ПОдПиСанО 
СОГлаШение 
С МИНПРОМТОРгОМ

Один из ведущих мировых трейдеров в химической 
промышленности – компания «Метадинеа-Трейдинг» 
подвела итоги 2017 года. 

Заключено соглашение о сотрудничестве в деле 
повышения производительности труда с Министерством 
промышленности, предпринимательства и торговли 
Пермского края. 

Общий объём выручки компании 
за год вырос до 165 млн евро. Од-
ним из ключевых направлений 

деятельности в минувшем году стала ра-
бота с американскими партнёрами. Так, 
объём поставок контрагентам из США 
превысил 22,5 млн евро, что более чем на 
25% выше показателей 2016 года, в том 
числе за счёт открытия буферного склада 
в Детройте в 2017 году. 

Основной вид продукции, который от-
гружается клиентам, зарегистрирован-

ным в  США,  – метанол. Как  и  годом 
ранее, первое место в  структуре выруч-
ки компании обеспечили потребители 
из  Германии: оборот с  потребителями 
превысил 34 млн евро. Всего в  минув-
шем году компания осуществила постав-
ки в  27 стран мира. Среди потребите-
лей – ведущие мировые компании, такие 
как  Akzo Nobel, BASF, Dow Chemical, 
Eastman Chemical и другие.

Подготовила к публикации
Мария КОНОВАЛОВА

Компания обязуется к  2025  году 
обеспечить рост производитель-
ности труда до  30 процентов. 

В  свою очередь, правительство окажет 
информационную и  методологическую 
поддержку в разработке корпоративной 
программы по  повышению производи-
тельности труда. И  помочь в  привлече-
нии займа из  Фонда развития промыш-
ленности для реализации программы.

– «Метафракс» в числе первых в регионе 
стал участником приоритетной програм-

мы «Повышение производительности 
труда и  поддержка занятости в  Перм-
ском крае» на 2017-2025 годы, – пояснила 
«Химии без границ» директор по финан-
сам и экономике Елена Ветлужских. – Со-
глашение придаст импульс повышению 
производительности труда в  компании 
и  подтвердит наш статус одного из  ве-
дущих промышленных предприятий 
в Прикамье.

Подготовил к публикации
Сергей КУЛИКОВ

что  поставит Casale SA. Зона OSBL  – это 
строительство складов, насосных, резерву-
аров, подстанций, котельных, проходных 
и  другое, всего 80 объектов. Подрядчик, 
он  же проектировщик, полностью обеспе-
чивает себя материалами и оборудованием.

– мы практически завершили 
объём работ по  возведению ограждения 
всей территории комплекса,  – сообщил 
«Химии без  границ» заместитель генди-
ректора компании «Химспецстрой» Пётр 
Ковалёв, сотрудники которой, к слову, пер-
выми начали работы на  стройплощадке.  – 
Земляные работы нами уже завершены 
и сданы заказчику.

– Площадка в  четыре террасы под  будущие 
производственные мощности готовилась 
весь 2017  год,  – поддержал рассказ дирек-
тор строящегося комплекса Александр Лы-
сов.  – Разбивка площадки на  террасы явля-
ется сложной для строительства, но удобной 
для производства. В данный момент оконча-
тельно оформлены четыре террасы. На пер-
вой будет смонтирована установка по  вы-
пуску аммиака и  вспомогательный котёл 
для производства пара. На второй и третьей 
террасах, объединённых в  одну площадку, 
разместятся агрегат карбамида и  установка 
меламина. На  нижней, четвёртой террасе 
расположатся железнодорожные подъезд-
ные пути, автодороги для  отвоза готовой 
продукции и складское хозяйство. Это боль-
шие перевалочные склады для  дальнейшей 
транспортировки на ныне действующее про-
изводство  – КФК, которое и  станет основ-
ным потребителем карбамида наряду с ком-
панией «Метадинеа».

В данный момент на стройплощадке идёт 
прокладка подземных коммуникаций. 
По плану все сети проложат к началу лета, 
чтобы обеспечить фронт работ следующим 
подрядчикам, которые займутся укладкой 
фундамента под  будущие сооружения, 
и тем, кто будет поднимать здания, монти-
ровать технологическое оборудование.

Так или  иначе, но  с  началом возведения 
комплекса АКМ компания «Метафракс» 
вошла в новый этап своего развития в рам-
ках соответствующей программы, рассчи-
танной вплоть до 2030 года. А этап возве-
дения АКМ является частью программы 
развития до  2020  года. И  хотя компания 
почти ежегодно вводила производствен-
ные мощности, со  времени возведения 
агрегата метанола строительных работ, со-
поставимых по масштабу с проектом АКМ, 
на губахинской площадке ещё не было.

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото автора
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Новостройку посетили 
глава совета дирек-
торов компании Ар-

мен Гарслян, депутат краевого 
Законодательного собрания 
Александр Борисов и  глава 
городского округа Николай 
Лазейкин. Их  сопровожда-
ли депутаты городской думы 

Алексей Мазлов и  Константин 
Поролло.

строительство Жилья 
тесно связано с  развитием Гу-
бахи. Первые дома компания 
возвела, сдав в  эксплуатацию 
в  начале 2000-х годов: эти со-
временные здания с  автоном-

ной системой отопления, дет-
скими игровыми площадками 
и удобными парковками по сей 
день радуют жильцов. В ноябре 
2015  года отпраздновали ново-
селье ещё  42 семьи, большая 
часть из которых – семьи работ-
ников «Метафракса». Через год 
рядом поднялся ещё один трёх-
этажный дом. И вот не за гора-
ми сдача двух многоэтажек… 
Но  и  это не  предел. В  ближай-
шее время начнётся закладка 
ещё двух девятиэтажных домов.

– Строительство жилья акту-
ально для  «Метафракса» тем, 

что  коллектив обновляется, 
происходит смена поколений. 
Мы строим новое производ-
ство и смотрим правде в глаза: 
чтобы привлечь специалистов, 
надо создать условия для  про-
живания,  – заявил в  ходе по-
сещения новостройки Армен 
Гарслян.  – В  перспективе мы 
построим ещё четыре дома. Два 
из них начнём строить в марте 
и сдадим в конце 2019 года.

Подготовил к публикации 
Сергей КУЛИКОВ

М Е ТА Ф РА К С     25-летие акционирования компании 

М Е ТА Ф РА К С     социальная сфера

АдРЕСА дВух НОВых дЕВяТИэТАжНых дОМОВ – 
ПРОСПЕКТ ЛЕНИНА, 64 И 64‑А. дома будут сданы во втором 
квартале этого года. В каждом из них – 81 квартира, 
в том числе 9 однокомнатных, 54 двухкомнатных и 18 
трёхкомнатных.

«ОБъединилиСь»
6 мая 1989 года министр по производству минеральных удобрений 
СССР Н.М. Ольшанский подписал приказ о создании Губахинского 
производственного объединения «Метанол».

Это решение было продик-
товано велением времени, 
в  связи с  резко возрос-

шим в  12-й пятилетке объёмом 
производства (метанол, пента-
эритрит, уротропин), и  в  связи 
с  письмом Совета Министров 
РСФСР от 4 ноября 1988 года.

руководству по  «Мета-
нол» было поручено в месячный 
срок разработать Устав объ-
единения, которое подчинялось 
теперь Главному техническому 
управлению по  производству 
минеральных удобрений и  хи-
мических предприятий. Была 
установлена 1-я  группа оплаты 
руководителей, специалистов 
и  служащих в  соответствии 
с постановлением ЦК КПСС, Со-
вета министров СССР и ВЦСПС 
№ 1115 от 17 сентября 1986 года.

Это событие не  стало неожи-
данным для коллектива завода, 
поскольку вопрос о  предостав-
лении самостоятельности пред-
приятию ранее неоднократно 
и  уже в  перестроечное время 
ставился перед министерством 
и Советом министров РФ.

в  число крупных про-
изводственных единиц ми-
нистерства помогло выйти 
пущенное осенью 1984  года 
производство метанола. 
До  того времени завод был 
планово убыточным начиная 
с  года пуска в  эксплуатацию 
в  1955  году. За  1984  год было 
выпущено товарной про-
дукции всего на  45,4 млн ру-
блей. Однако уже по  итогам 
1988 года благодаря наращива-
нию выпуска метанола, капро-

лона, формалина завод вышел 
на  уровень в  130 млн рублей. 
Планом 1989  года был предус-
мотрен рост балансовой при-
были на  41 млн 116 тыс. ру-
блей, а  хозрасчётная прибыль, 
остающаяся в  распоряжении 
предприятия, должна была со-
ставить 9018 тыс. рублей.

В  приказе правильно отраже-
на мысль о резком возрастании 
объёмов производства, а  соот-
ветственно, и заводских благ. Так, 
с 1 апреля на предприятии была 
увеличена продолжительность 
социального отпуска по  уходу 
за новорожденным ребёнком.

С  10 мая 1989  года на  заводской 
гербовой печати появилась гра-
вировка «Губахинское производ-
ственное объединение «Метанол».

и  для  более полноГо 
воссоздания того события по-
зволю читателям напомнить, 
что  14 мая 1989  года в  Губа-
хе из  восьми кандидатов был 
избран последний народный 
депутат СССР С. Л.  Хариф. 
Из  32 тысяч проголосовавших 
за  него отдали свои голоса 
более 25 тысяч человек. А  25 
мая в  Москве открылся съезд 
(опять  же последний) народ-
ных депутатов СССР, прямая 
трансляция с  которого ве-
лась по  радио и  телевидению, 
что во многом способствовало 
развитию дальнейших перемен 
в  политическом переустрой-
стве нашего общества.

Владимир ОСИПЧУК

нОвые дОМа СдАдуТ 
ВО ВТОРОМ КВАРТАЛЕ
Представители компании проинспектировали ход строительства 
девятиэтажных жилых домов в Губахе, возводимых «Метафраксом» 
для своего будущего персонала.
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инвеСТиции в ПОБеды
Юные губахинские исследователи успешно покоряют Москву. Воспитанники сотрудницы 
«Метафракса» Натальи Михеевой приняли участие во Всероссийском менделеевском конкурсе.

Учащиеся Максим Неча-
ев (2-я  школа) и  Елена 
Митрофанова (Новый 

образовательный центр) в  чис-
ле сотен школьников со  всей 
России стали участниками 
финального этапа XIV Всерос-
сийского конкурса научно-ис-
следовательских работ имени 
Д. И.  Менделеева, который 
состоялся в  первых числах 
февраля в  Москве. После кон-
курсных испытаний вместе 
со  своим научным руководите-
лем, начальником лаборатории 
отделения ПСВ компании «Ме-
тафракс» Натальей Михеевой 
они побывали на  церемонии 
награждения, прошедшей в од-
ном из  крупнейших универ-
ситетов страны  – МГУ имени 
Ломоносова.

и с с л е д о ват е л ь с к а я 
работа Максима Нечаева 
была признана лучшей в  «эко-
логической» секции. Он на-
граждён дипломом первой 
степени, кубком победителя 
и  золотой медалью Благотво-
рительного фонда наследия 
Менделеева при  поддержке 
фонда президентских грантов. 
Елена представляла свою на-
учно-исследовательскую рабо-
ту в  «биологической» секции 
и была удостоена медали.

Конкурс длился несколько 
дней, школьники со  всей Рос-
сии представили на  суд жюри 
свои самые сильные проекты, 
работа шла сразу в  14 секци-
ях. Для губахинских ребят это 
был новый опыт, на  менделе-
евском конкурсе они побыва-
ли впервые. Но защищать свои 
исследовательские работы пе-
ред серьезным жюри и  широ-
кой публикой им не в новинку. 
И Максим, и Елена – постоян-
ные участники и  регулярные 
победители муниципальных, 
краевых конференций и  кон-
курсов, а  также Всероссий-
ского фестиваля творческих 

открытий и  инициатив «Лео-
нардо». К  слову, для  некото-
рых членов жюри менделеев-
ского конкурса Максим и  его 
исследовательская работа уже 
были знакомы.

– над  проектом «Хими-
ческое и  биологическое за-
грязнение воды реки Лёвихи 
хозяйс тв енно-ф ека льным 
стоком» мы с  Натальей Ми-
хайловной работаем уже тре-
тий год, расширяя, углубляя, 
прорабатывая эту тему. За это 
время собрано большое ко-
личество материалов, про-
делано много лабораторных 
исследований. Казалось  бы, 
тема уже изучена, но  каждый 
раз мы находим новые инте-
ресные факты,  – рассказыва-
ет Максим.  – На  финальный 
этап менделеевского конкур-
са ехал без  особых ожиданий. 
Конечно, победить хотелось, 
но  в  первую очередь настраи-
вал себя на уверенную защиту 

своей работы. И, как  в  итоге 
оказалось, мне удалось заинте-
ресовать жюри.

Стоит отметить, что  в  сек-
ции, где выступал Максим, 
были заявлены 27 участников 
из  различных городов России. 
А  главный приз в  результате 
уехал в Губаху.

Еще  одной нашей участнице, 
десятикласснице Елене Ми-
трофановой, конкурс хоть 
и  не  принес больших наград, 
но  дал, по  ее словам, немало 
полезных знаний. Перейдя 
из  второй в  старшую школу, 
она не  бросила заниматься 
исследовательской работой и, 
несмотря на плотный учебный 
график, находит время и  мо-
тивацию на работу над своим 
проектом. Более того, свою 
будущую профессиональную 
деятельность Елена планиру-
ет связать с  биолого-эколо-
гической направленностью, 

а  после окончания школы 
замахнуться на  поступление 
в  МГУ. Потенциал у  нее со-
лидный, как  и  копилка по-
бед в краевых и федеральных 
конкурсах: учесть только тот 
факт, что  Елена трижды удо-
стоена знака «Гордость Перм-
ского края».

– на  менделеевском 
конкурсе я участвовала в «био-
логической» секции с  исследо-
вательской работой «Флора 
и  растительность карстовой 
воронки Большой провал». 
Лауреатом не  стала, но  мне 
удалость пообщаться с  члена-
ми жюри, в  состав которого 
вошли известные профессора, 
доктора наук, специалисты 
высшего класса. Они помог-
ли мне по-другому взглянуть 
на  мою работу и  тем  самым 
дали мотивацию на  продол-
жение исследований. Это был 
важный для  меня опыт,  – по-
делилась Елена.

Заслуженную благодарность 
на  церемонии награждения 
именитое жюри вручило и  на-
учному руководителю юных 
исследователей Наталье Ми-
хеевой. А  ребята с  Натальей 
Михайловной в  свою очередь 
благодарят компанию «Метаф-
ракс» за  финансовую поддерж-
ку их поездки.

Приятным дополнением 
к  успешному участию стала 
экскурсия по  достопримеча-
тельным местам столицы Рос-
сии и  посещение театра. Впе-
чатлил ребят и  Московский 
государственный универси-
тет. К  слову, профессора МГУ 
на  церемонии награждения от-
метили, что будут рады видеть 
наших исследователей в  числе 
студентов их  учебного заведе-
ния.

Ольга ВОТИНЦЕВА
Фото Натальи МИХЕЕВОй
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МаРУхСКиЙ РУБеж
Это было 36 лет назад, в августе. Наш коллега, начальник отдела управления персоналом 
предприятия Фанил Каюмов с товарищами отправились в очередной поход. Группа из девяти 
туристов, в числе которых был еще один работник «Метафракса» – Александр Кожуков, 
под руководством Владимира Буренчева направилась покорять кавказские горы. Это был 
не самый сложный маршрут, но самый эмоциональный по отношению к истории и памяти. 
Традиционно на протяжении всего похода туристы вели дневник. Причем в роли походного писаря 
удалось побывать всем участникам группы, отчего воспоминания получились эмоциональными, 
насыщенными и увлекательными. Фанил Рафисович бережно сохранил этот походный дневник 
под названием «Кавказ 1981». Сегодня мы предлагаем и вам пройти этими сложными, красивыми 
и памятными туристскими тропами.

вПеРеди дОМБаЙ!

…На маршрут заступили 9 августа. Стояла 
жара, шли тяжело. Но  налетели тучи, по-
шел дождь с градом. Идти стало не жарко, 
но  противно. На  первый перевал подня-
лись за два часа. Дождь перестал, зато ста-
ло холодно. На  востоке из-под  низких се-
рых туч белел снежниками склон Эльбруса. 
На западе на фоне светлого неба виднелась 
вырезка следующего перевала – Эпчик.

Компания живописная, и  принимали нас 
до  сих пор хорошо. На  Эпчике продали 
берет, хотя многим нужны носки, из  ко-

зьей шерсти были  бы в  самый раз. Мест-
ная девушка напоила нас таким вкусным 
айраном, что еще вряд ли такой встретим, 
а в придачу дала целый круг самодельного 
сыра, который сегодня на  подъёме пошел 
превосходно (Нина Андреева).

…11 авГуста. Мы в  Теберде. С  жадно-
стью набрасываемся на  огурцы, которые 
купили у  какой-то  бабули. Но  наш за-
вхоз Сергей Шаршавин не  дает нам раз-
гуляться. Его «щедрая» рука и  обаяние 
Кати Буренчевой позволили нам купить 
у какого-то абрека дыню и груши. Теберда – 
поселок скучный и пыльный. Я, наверное, 

там не смог бы жить. Но впереди Домбай! 
Это чудное место  – кругом высокие горы 
с  интересными названиями. Гора Белала-
кая, например, в переводе означает «Поло-
сатая гора». Произвела на нас впечатление 
гора Ине, переводится как «Игла». Гора Су-
лахат! Чудо, а не гора. Это целый комплекс 
вершин, по  своей форме напоминающий 
лежащую на спине женщину.

По  лесу идем молча, затаив дыхание, вы-
бирая место для костра и ночлега. Кажется, 
нашли. В  темноте ставим палатку. Соби-
рается гроза – все грохочет, молнии прон-
зают ночное небо. Поужинав, приступили 
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к дележке дыни. Все смотрели на ее желтые 
спелые бока и вздыхали. Удивительно вкус-
ные ломики дыни скрасили наш вечер (Фа-
нил Каюмов).

…12 авГуста. Длительный и  удачный 
день, за  который мы многое успели. Под-
крепившись на завтрак кашей с тушенкой 
и  ароматным чаем, двинулись в  дорогу. 
Яркое солнце целый день жарило нам ноги 
и шеи. Прозрачный воздух домбайской до-
лины, сочная трава, яркие цветы всех от-
тенков фиолетового.

Подъем на  перевал Алибек довольно тру-
ден. Преодолев его, мы были награждены 
сгущенкой, отваренной утром колбасой 
и  изюмом. Подкрепившись, занялись 
уборкой перевала от  мусора, а  потом рва-
нули по  снежнику вниз. К  вечеру обойдя 
поселок Аксаут и найдя подходящее место, 
мы остановились на  ночлег в  устье реки 
Халеги. После ужина у  костра обсуждали 
военные действия на  Кавказе, а  также бу-
дущее Аксаута. Геологи нашли здесь воль-
фрамовые руды, и  будущее этого региона 
будет зависеть от  размеров этих залежей 
(Юрий Левин).

…13 авГуста. Впереди перевал Хале-
га. Подъем долгий и  трудный. К  обеду 
цель покоряется нам, но  идти предстоит 
еще много. Перекусив, готовимся к спуску. 
Что  может быть хуже? Лучше два раза за-
лезть на перевал. Слева – Оборонный хре-
бет, вскоре открылся вид на  Марухский 
перевал, который долго рассматривали 
в бинокль. Спустились почти к самому пе-
ревалу. Встали на ночевку в 16.20. Отдыха-
ем, дежурные варят ужин. Уже темнеет, пи-
сать невозможно (Татьяна Смольникова).

ПРиКОСнУТьСя К иСТОРии

…14 авГуста. Шестой день нашего по-
хода. Вечер. Мы сидим у костра, негромко 
поем. Прямо напротив полная луна вы-
свечивает окружающие горы, речку и наш 
бивак. Сегодняшний вечер тем более при-
ятен, что  день оказался тяжелым, причем 
не сколько в физическом, сколько в эмоци-
ональном плане. Впрочем, все по порядку.

Подъем в 6.15, по плану – перевал Марух-
ский. Выглядываем из  палатки, а  перева-
ла… нет. Еще вчера он был здесь, мы долго 
смотрели на него то в бинокль, то просто 
так, изучали подходы. А  сегодня в  этом 
месте висит облако. Словно густое молоко 
расплылось по перевалу и медленно стека-
ет в долину. Собираемся, завтракаем и вы-
ходим на  тропу. Поднимаемся довольно 
быстро по  крутым, разрушенным скалам, 
временами выходя на  снег и  осыпи. Всю 

дорогу не  перестаю удивляться  – как  же 
здесь ходили караваны? Десятки лет на-
зад через Марухский перевал из  Алании 
в Абхазию шел торговый путь. Для лошади 
совершенно нет прохода, только узкие рас-
щелинки да крутые тропочки в скалах.

Выходим на  перевал. Во  время Великой 
Отечественной войны здесь шли тяжелые 
бои, перевал несколько раз переходил 
от  русских к  немцам и  обратно, поэтому 
в прямом смысле слова вся земля здесь усе-
яна костьми. По всему перевалу расставле-
ны памятники, обелиски, памятные доски 
с надписями.

– В тот год, когда мы отправились в поход 
по  Кавказу, с  окончания Великой Отече-
ственной войны минуло 36 лет. Но на Ма-
рухском перевале нам и тогда попадались 
кости погибших здесь солдат, нередко 
встречались и  остатки противогазов, ла-
феты от минометов, осколки мин и снаря-
дов. На скальных выступах спустя столько 
лет по-прежнему отчетливо были видны 
следы от  взрывов,  – вспоминает сегодня 
Фанил Рафисович. – Мы напрямую сопри-
коснулись с историей, с самыми страшны-
ми событиями нашей страны. Шли молча, 
думая каждый о  своем, но  всех нас в  тот 
момент переполняли эмоции.

…Начинает накрапывать дождь, который 
затем переходит в ливень, а потом и в град. 
Промокли до нитки. Одно спасение – рюк-
зак и быстрая ходьба. Дождь продолжался 
минут сорок и  стих незаметно, оставив 
после себя много маленьких ручейков. 
По скользкой тропе спускается кто как мо-
жет. Неожиданно за поворотом открывает-
ся потрясающее зрелище. Вода, разбиваясь 
на миллиарды брызг, падает вниз с огром-
ной высоты. Это Азырт – самый крупный 
водопад на Западном Кавказе. Долго любу-
емся им.

Дальше тропа углубляется в  лес. Выгля-
дывает солнце, и  настроение резко меня-
ется в лучшую сторону. Потеплело. Снизу, 

из  долины, поднимаются теплые волны 
воздуха, настоянного на  травах и  цветах 
юга. Углубляемся в лес, по обе стороны вы-
сятся могучие пихты и  буки, пахнет пре-
лой листвой, грибами. Ноги мягко ступают 
по  старому лиственному ковру. Скоро ко-
нец дня, а там и отдых (Сергей Шаршавин).

«единыЙ ОРГаниЗМ»

…15 авГуста. Время на  Кавказе летит 
быстро. Кажется, совсем недавно был наш 
первый перевал с  его прелестями. И  вот 
уже их пройдено шесть.

…16 авГуста. За  завтраком шеф (руко-
водитель группы Владимир Буренчев) ру-
гался. Объектом на  этот раз стала Нина. 
Она еще  с  вечера была обижена, отка-
залась от  ужина. «Поход  – это не  место 
для  чувств,  – приговаривал он.  – Нечего 
тут разводить слюни в  сахаре. Здесь все 
как единый организм».

По  пути повстречались с  группой ленин-
градцев. Нас заинтересовали их  рюкза-
ки  – красивые, оригинальные и, видимо, 
удобные. Шили они их  по  какому-то  аме-
риканскому «рецепту». Записали наш адрес, 
обещав прислать этот самый «рецепт».

Дошли до  Псышской поляны. Еще  не  ве-
чер, но дневную норму мы уже выполнили, 
остановились на  ночлег. Поливает дождь, 
а мы сидим в сухих палатках, никуда не то-
ропимся, впереди  – остаток дня и  долгий 
вечер. Тепло, уютно. Организовали пере-
кус  – огромные бутерброды с  вкусными 
консервами, изюм. Это ли не кайф!

Я легла, закутавшись в спальник. Но не за-
сыпала, увлеченная задушевной беседой 
Сережи и  Фанила. Обсуждались женские 
достоинства. Оказывается, красота, добро-
та, ум, не  говоря уже о  духовном богат-
стве, – это все никому не нужная мишура. 
Главное в  женщине  – это умение вкусно 
и вовремя накормить мужчину (Екатерина 
Буренчева).

В АВгуСТЕ 1942 гОдА немецко-фашистские войска возобновили активные 
наступательные действия, стремясь овладеть нефтеносными районами баку и грозного 
и выйти к Чёрному морю навстречу своим войскам туапсинского и новороссийского 
направлений. Самый близким перевалом для соединения с этими группировками был 
Марухский.

На пути немецкой горнострелковой дивизии «эдельвейс» непреодолимой преградой 
стали не хребты кавказских гор, а стойкость и массовый героизм воинов, защищавших 
Кавказ. Марухский перевал (высота 2739 м) прикрывали 808-й и 810-й полки 294-й 
стрелковой дивизии. Всю осень немцы с переменным успехом пытались овладеть 
рубежом. После перехода советских войск в общее наступление в январе 1943 года 
противник отошёл на север: попытка пробиться через перевал провалилась.
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…17 авГуста. В  этот раз как  никогда 
много встречается разновозрастных групп, 
где есть «отцы и дети». Семейный туризм 
набирает силу. Не  заметил, как  дошли 
до  Аманауза. Перешли реку и  попали 
в  земляничник. Пройти мимо было выше 
наших сил. За 20 минут наелись и набрали 
ягод к обеду – я предложил на десерт зем-
лянику со сгущенкой (Владимир Буренчев).

…18 авГуста. Преодолели перевал Пхия. 
Место стоянки попалось замечательное. 
Варится ужин, мы занимаемся установкой 
палатки. Таня насобирала целую кружку 
малины, Фанил предложил душицу, а шеф 
чабрец. Заварили такой отличный чай, 
ни разу в жизни не пил такого! (Александр 
Кожуков).

ПаМяТь

…20 авГуста. После долгих сборов на-
правились брать наш последний Санчар-
ский перевал. Все настроены на  трудный 
день  – 7 часов ходу, а  тут утро серенькое, 
того и гляди, дождик соберется. 

В целом подъем оказался не столь крутым, 
как  представлялось. Отметили наш по-
следний, Санчарский перевал, как  и  пер-
вый, бутербродами с  вареной сгущенкой. 
Спуск был более интересным, чем подъем. 

На  крутом спуске ноги дрожали и  выво-
рачивались. Лучшим способом оказались 
короткие перебежки. Так и  спускались 
до  заброшенной лесопилки, смеясь, охая 
и ахая. В селе Псху, где кроме пекарни все 
оказалось закрытым, нашелся дед, которо-
му мы выложили 13 рублей за ведро яблок, 
картошку, сливу и  помидоры. По  дороге 
еще  прикупили мед и, довольные, потопа-
ли на стоянку (Нина Андреева).

…24 авГуста. Пицунда, набережная моря. 
Встретившее нас утро было тихим, безро-
потным. Оно словно извинялось за дождли-
вую ночь, доставившую нам столько хлопот 
и неудобств. А впереди был последний день 

у моря, впереди – дорога через полстраны, 
впереди – горечь прощания со всем тем хо-
рошим и добрым, что было за неполные две 
недели, впереди  – радость встречи с  дру-
зьями в  Губахе. Тело и  сознание пронзает 
мысль: неужели все это  – горы, палатка, 
камни, ливень, названия перевалов, снег 
и лед – может сохраниться только в памяти? 
Неужели больше никогда не будет встречи 
с  этими местами? И, видимо, мы никогда 
не соберёмся всей группой вместе на берегу 
моря, вдыхая его запах, переживая прой-
денное (Фанил Каюмов).

Дневник путешественников читала  
Ольга ВОТИНЦЕВА

 6 марта отработает свой последний трудовой день из почти 30-летнего 
стажа на Губахинском химзаводе – компании «Метафракс» – соавтор наших 
приключенческих публикаций, начальник отдела управления персоналом 
Фанил КАЮМОВ. Уходя на пенсию, Фанил Рафисович пообещал не терять связи 
ни с нашим изданием, ни со ставшим ему родным предприятием. Шутка ли, 
на химзавод инженер-механик пришёл в мае 1988 года из Губахинского 
мехзавода с должности начальника цеха, чтобы работать слесарем-
ремонтником. Но за короткий срок он сумел вырасти до главного механика 
предприятия, обретя высокий авторитет благодаря профессионализму 
и хорошим человеческим качествам, получив заслуженные награды. Работники, 
узнав об увольнении ветерана, загрустили: потеря коллективом незаурядного 
человека не радует и вызывает вопросы. «Увы, человек не властен 
над временем, – сказал Фанил Рафисович. – Но я до последних дней буду 
помнить завод и дорогих моему сердцу людей».

Э Т О  И Н Т Е Р Е С Н О      записки путешественников
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игры разума     С О Ц И А Л Ь Н О Е  П А Р Т Н Е Р С Т В О 

форум нКО     М Е ТА Ф РА К С

ОПыТ для РеГиОнОв
В краевом центре состоялась межрегиональная социально-инвестиционная конференция 
«Сопричастность. Содействие. Сотрудничество». Участие в работе форума приняли 
более 250 представителей крупных производственных структур, государственных органов, 
благотворительных фондов и некоммерческих организаций. 

16 февраля лидер молодежной организации «Метафракса» Иван Гагарин провел для ребят 15-й школы 
интеллектуальное состязание в формате «Своя игра». 

На  пленарном заседании с  докла-
дом о реализации политики ПАО 
«Метафракс» в  области корпора-

тивной социальной ответственности вы-
ступил заместитель гендиректора компа-
нии по персоналу и социальным вопросам 
Рашид Шакиров.

Представитель компании сообщил, 
что  за  последние годы при  финансовом 
участии «Метафракса» проведена рекон-
струкция главных улиц Губахи и  сквера 
Победы, возведены храм и мечеть, открыл-
ся филиал медицинского центра «Фило-

софия красоты и  здоровья», возведено 
пять многоквартирных домов. В городских 
детсадах и  школах проводится ремонт 
спортивных, актовых и концертных залов, 
оснащены оборудованием компьютерные 
и химические классы, а социальный пакет 
компании ежегодно достигает 200 млн руб.

– Благотворительность и  социальная под-
держка «Метафракса» носит системный 
характер,  – пояснил «Химии без  границ» 
Рашид Саидович.  – Понимая социальную 
ответственность перед Губахой и  её жите-
лями, мы в плановом порядке финансиру-

ем проекты в  сфере медицины, образова-
ния, спорта и благоустройства в городе.

Заместитель гендиректора сообщил, 
что  в  ходе конференции участники вырази-
ли заинтересованность отлаженной работой 
компании в  сфере корпоративной соци-
альной ответственности. «В  компанию по-
ступили предложения поделиться опытом 
и выступить в качестве эксперта в других ре-
гионах страны», – добавил Рашид Шакиров.

Подготовил к публикации
Сергей КУЛИКОВ

«SnickerS» для УМа

Поучаствовать в  игре разума собра-
лись школьники восьмых, девято-
го и десятого классов, организовав 

четыре команды: «Цветы жизни», «2x2», 
«Snickers» и «Never mind». На старте в игру 
включилась и  сборная педагогов «Нефор-
мат», решившая биться вне зачета.

Для интеллектуалов Иван подготовил 15 те-
матических блоков, каждый из которых со-
стоял из пяти вопросов разной сложности 
стоимостью от  10 до  50 баллов. При  этом, 
неверно ответив на вопрос, команда теряла 
баллы. Как  показали итоговые результаты, 
некоторые ребята рисковали  – порой со-
всем неоправданно, уходя в минус.

Вопросы были разной направленно-
сти, и, чтобы получить заветные баллы, 
нужно было показать знания в  истории, 
литературе, географии, биологии, муль-
типликации, кинематографии, музыке… 
Одним словом, быть разносторонним 
и  любознательным учеником. Подарок 
от  Молодежной организации достался 
ребятам из команды «Snickers», в полной 
мере проявившим все эти качества. Среди 

всех участников они набрали самое боль-
шое количество баллов, опередив, к слову, 
и  команду педагогов. Интеллектуальной 
битвой ребята остались довольны, полу-

чив от  игры позитивный эмоциональный 
заряд и, возможно, новые знания.

Ольга ИВАНОВА. Фото автора
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Д Е Н Ь  З А Щ И Т Н И К А  О Т Е Ч Е С Т В А     торжество

в эФиРе «ВОЕННОй ТАйНы»
Торжественный вечер по случаю Дня защитника Отечества собрал во Дворце культуры 
«Энергетик» мужественных, сильных, ответственных мужчин ПАО «Метафракс» и ООО 
«Метадинеа».

Зрительный зал ДК полон. 
До  начала эфира «Воен-
ной тайны» остаются счи-

танные секунды. Главные герои 
– участники локальных войн 
в  Афганистане, Чечне, Таджи-
кистане, на  Северном Кавказе, 
в  Южной Осетии  – сегодня по-
лучают особые поздравления.

Ну а прежде чем перейти к тор-
жественной церемонии, «Во-
енная тайна» приоткрыла заве-
су секретности «Метафракса». 
На  предприятии есть химиче-
ские и  железнодорожные во-
йска, есть интенданты, штаб 
и даже свой стройбат. А засекре-
ченный проект АКМ, по словам 
ведущего, очень напоминает аб-
бревиатуру «Автомат Калашни-
кова модернизированный».

– От  имени совета директоров 
и правления компании поздрав-
ляю всех мужчин предприятия 
с  праздником. В  этом году он 
особенный: в феврале 2018 года 
исполнилось ровно сто лет 
с  основания Красной Армии, 
которое и  положило начало 
празднику. В  эти дни принято 
вспоминать героические исто-
рии наших Вооруженных сил, 
героев Великой Отечественной 
войны, локальных войн, мы 
вспоминаем и  наши армейские 
годы, армейских друзей. И в на-
шем коллективе есть работники, 
не понаслышке знающие, что 
такое война. Им сегодня особые 
поздравления. Всех вас поздрав-
ляю с праздником, желаю мира, 
здоровья, счастья, благородных 
поступков и великодушия, – об-
ратился к  виновникам торже-
ства заместитель генерального 
директора по  персоналу и  со-
циальным вопросам компании 
Рашид Шакиров.

А  от  всех женщин «Метаф-
ракса» защитников Отечества 
поздравила председатель про-
фсоюзной организации пред-
приятия Людмила Красных. 
Минутой молчания почтили 
собравшие память воинов, 
что  отдали свою жизнь на  по-
лях сражений.

Настало время для  самого вол-
нительного и  торжественного 
момента  – награждения главных 
виновников праздника. Один 
за другим на сцену поднимаются 
бравые солдаты  – участники ло-
кальных войн, а на большом экра-
не сменяются страницы фотоаль-
бома с их армейскими снимками. 
Под  громкие аплодисменты кол-
лег каждого из  них крепким ру-
копожатием приветствует Рашид 
Саидович, вручая премии. Тра-
диционно в  числе сильных и  му-
жественных воинов на  сцену вы-
ходит хрупкая, скромная Альфия 
Сажина, служившая медсестрой 
в  Афганистане. Наряду с  мужчи-
нами День защитника Отечества 
по праву и ее праздник.

Необычным и  неожиданным 
для  многих работников компа-
нии подарком стали забавные 
армейские рисунки начальника 
цеха подготовки производства 
предприятия Андрея Пиянди-
на. Воинам они вновь помогли 
окунуться в  армейские будни 
и с теплотой вспомнить службу.

Творческим завершением празд-
ничного вечера стали выступле-
ние вокальной группы «Пре-
мьер» и необычный перформанс 
актеров театра современного 
танца.

Ольга ВОТИНЦЕВА
Фото автора

Чествование воинов компании, участвовавших в боевых 
действиях в Афганистане

Армейские рисунки начальника ЦПП Андрея ПИЯНДИНА 

«Сильное» выступление вокальной группы «Премьер»

СОТРудНИКИ КОМПАНИИ ‑ уЧАСТНИКИ ЛОКАЛьНых ВОйН 
благодарят руководство предприятия за внимание, заботу 
и прекрасный праздничный вечер.
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«аРМия вОСПиТываеТ НАСТОящИх 
МужЧИН»
В этом уверен аппаратчик подготовки и отпуска готовой продукции губахинской площадки 
ООО «Метадинеа» Виталий МИХАЛЕВ. Накануне Дня защитника Отечества рядовой запаса, 
отслуживший в 12-й отдельной бригаде спецназа ГРУ ГШ Минобороны России ответил на вопросы 
«Химии без границ».

Виталий родился в  январе 
1983  года в  Губахе в  се-
мье работника химзавода. 

Окончив 20-ю школу в 2000 году, 
поступил в Кизеловский горный 
техникум, взявшись осваивать 
специальность «Техобслужива-
ние и  ремонт автотранспорта». 
В  2003-м, спеша попасть в  лет-
ний призыв в  Вооружённые 
силы России, экстерном сдаёт 
государственные экзамены, за-
щищает диплом и отправляется 
на призывной пункт.

– виталий александрович, 
к чему такая спешка? ведь 
могли бы призваться 
в войска и в обычном 
плановом порядке?

– Я  стремился попасть на  са-
мый, как мне казалось, трудный 
рубеж защиты страны  – в  во-
йска спецназа. И я рад, что мне 
удалось попасть в  войсковую 
часть 25642, которая была дис-
лоцирована в  городе Асбесте 
Свердловской области. Считаю 
службу для  молодого челове-
ка делом обязательным: толь-
ко испытав армейскую школу, 
пройдя этапы боевой подготов-
ки, мужчина может по  праву 
именовать себя настоящим за-
щитником Отечества. Попытки 
уклонения от  службы в  здоро-
вой мужской среде презираемы 
и не подлежат обсуждению. Вот 
этим и  объясняется моё стрем-
ление попасть на службу, да мне 
к  тому времени уже исполни-
лось 20 лет. Пора бы…

Выяснилось, что  дед Виталия 
Иван Осипович прошёл Вели-
кую Отечественную войну, был 
тяжело ранен, а  излечившись, 
встал в строй и дослужил отве-
дённый солдату в военное вре-
мя срок. Как  полагается сыну 
фронтовика, достойно отслу-

жил срочную службу в  группе 
советских войск в  Монголии 
и  отец Виталия Александр 
Иванович, ныне аппаратчик 
цеха пентаэритрита.

– Как проходил курс боевой 
подготовки в вашей части?

– Система боевой подготовки 
в  12-й бригаде спецназа схожа, 
как  говорили командиры, с  об-
учением бойцов в  Воздушно-де-
сантных войсках, – говорит Вита-
лий. – В частности, проводились 
боевое десантирование, стрель-
ба  – только на  «хорошо» и  «от-
лично», занятия по физподготов-
ке, ведение рукопашного боя…

Но  в  спецназе разведчиков на-
учили ещё  выживать в  экстре-
мальных условиях, стрелять 
из  всех типов оружия, управ-
лять любым транспортом, ока-
зывать квалифицированную 
медпомощь. Их научили наблю-
дать, слушать, проводить раз-
ведку боем и устраивать засады. 
А  чтобы постигнуть тонкости 
и  научиться собирать инфор-
мацию о  противнике, научили 
«растворяться» в природе.

Новичок-спецназовец спокойно 
шагнул в люк, впервые взглянув 
на  землю с  километровой высо-
ты, и  вскоре в  составе группы 

приземлился. «Я  был спокоен 
и  во  все последующие прыж-
ки,  – признался воин запаса.  – 
Но  как  только на  горизонте «за-
маячило» увольнение в  запас, 
душа заболела: стал Бога просить 
вернуть меня домой живым».

– Памятны многокилометро-
вые марш-броски в полной эки-
пировке, прыжки с парашютом 
из вертолёта и самолёта, боевое 
слаживание,  – рассказывает 
старший разведчик-пулемёт-
чик.  – Эти занятия закалили 
бойцовский дух, повышая вы-
носливость организма. Я не го-
ворю о несении службы в кара-
улах и в суточных нарядах, это 
обычное солдатское дело, и ни-
кого от этого не освобождали.

В  2004  году поступил при-
каз о  командировке в  Чечню. 
По  прибытии была поставле-
на задача: проводить развед-
ку, раскрывать дислокацию 
бандформирований и  уничто-
жать их. И  был такой случай… 
391-я  разведгруппа спецназа 
лейтенанта Николая Щерба-
кова, в  которую вошёл и  пуле-
мётчик рядовой Михалев, вела 
поиск в  одном из  районов Чеч-
ни. Группа выдвинулась в  со-
ставе девяти человек, и в одном 
из  участков леса они заметили 
много пеньков от  спиленных 
деревьев. Значит, рядом есть 
какие-то  постройки. Пройдя 
дальше, разведчики уловили 
едва ощутимый запах костра. 
Головной дозор ушёл вперёд, 
вскоре послышалась беспоря-
дочная двусторонняя стрельба. 
Тыловой дозор занял оборону 
для  прикрытия отхода, а  ядро 
группы двинулось вперёд 
и вступило в бой с бандитами.

Продолжение на стр. 17

 Воины спецназа Виталий МИХАЛЕВ, Юнир ФАТКУЛИН 
и Дмитрий БОКУН.

12‑Ю ОТдЕЛьНуЮ бРИгАду СПЕЦНАЗА гРу гЛАВНОгО 
ШТАбА ВС СССР сформировали в 1962 году в Закавказском 
военном округе. В 1979 году на её базе сформировали 
отряд, воевавший в Афганистане. В 1988-89 годах воины 
восстанавливали конституционный порядок в Азербайджане 
и грузии, в 1991 году – в Нагорном Карабахе, в 1991-92 годах – 
в Южной Осетии. В 1992 году МО России перевело бригаду 
в город Асбест Свердловской области, присвоив наименование 
войсковая часть 25642. В 1995-м и в 1999-2000 годах бригада 
участвовала в боях с бандами в Чечне, потеряв около взвода 
бойцов. В августе 2009 года спецназовцы простились с боевым 
знаменем расформированной бригады.
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В  праздничном номере 
газеты «За  большую хи-
мию» от  9 мая 1984  года 

в  поздравлении ветеранам  – 
участникам Великой От-
ечественной войны есть такие 
строки: «Стало доброй тра-
дицией, что  все поступающие 
работать на  завод знакомятся 
в  Комнате трудовой и  боевой 
славы с  историей развития Гу-
бахинского химического за-
вода, с  его передовиками про-
изводства, ветеранами войны 
и труда. Интересно раскрывает 
экскурсантам экспозиции со-
трудница музея Зинаида Гусе-
ва, скромно умалчивая, что она 
сама в 1942-1945 годах активно 
участвовала в  Великой Отече-
ственной войне, имеет боевые 
награды. И  в  послевоенные 
годы посвятила свою жизнь за-
воду. Зинаида Ивановна расска-
зывает историю не  по  книгам, 
всё минувшее – это её жизнь».

Эта комната трудовой 
и  боевой славы находилась 
на  первом этаже заводского 
Дворца ВЛКСМ в  посёлке Се-
верный и  являлась музеем Гу-
бахинского химического завода 
в 70-80-х годах. В 1983 году был 
создан учебный центр, разме-
стившийся в  здании старого 
заводоуправления. В  ремон-
те и  обустройстве кабинетов 
и  учебных классов принимали 
участие практически все цеха 
завода. В  1989  году на  первом 
этаже освободились бывшие ка-
бинеты машинописного бюро, 
финансового отдела, парткома, 
телетайпа, а также лекционный 
зал. Тогда и  было принято ре-
шение на  свободных площадях 
создать добротный музей пред-
приятия. Специалистам про-
ектно-конструкторского отдела 
под  руководством Григория 
Гершонка поручили спроекти-
ровать помещение общей пло-
щадью 153 кв. метра.

21 марта 1991  года вышел при-
каз по  Губахинскому ПО  «Ме-
танол» за  № 118 «О  создании 
на  базе отдела производствен-
но-экономического обучения 
музея объединения». Для  ре-
шения организационных во-
просов была создана комиссия 
под  руководством помощника 
генерального директора по  ка-
драм и  быту Владимира Ере-
меева. В  ее состав вошли за-
ведующая музеем Людмила 
Рахубенко, начальник отдела 
социального развития Нико-
лай Авилов, начальник ОПЭО 
Юрий Алдошин, руководитель 
ОМТС Александр Сумьянов, 
зампредседателя профкома Та-
мара Гребёнкина и член партко-
ма Павел Симонов.

Для  проработки эскизного ва-
рианта экспозиции музейных 
залов и  проведения оформи-
тельских работ создали твор-
ческую группу художников 

и  фотографов завода под  руко-
водством Александра Симанце-
ва. В течение трёх лет над созда-
нием музея трудились Николай 
Захаров, Геннадий Гавриляк, Ва-
лерий Мосягин, Виктор Яскевич, 
Виктор Бондин, Михаил Тугба-
ев, Светлана Мищенко (Сапсай), 
Татьяна Дубовицкая. Немало 
творческих усилий приложила 
и  заведующая музеем Людмила 
Рахубенко. Приказ по  АООТ 
«Метафракс» от  28 октября 
1993  года «О  завершении худо-
жественно-оформительских ра-
бот для  сдачи музея в  эксплуа-
тацию» обязывал исполнителей 
закончить работы в кратчайшие 
сроки. И  в  канун Дня химика 
в  1994  году музей предприятия 
принял первых посетителей. 
В  таком оформлении корпора-
тивный музей просуществовал 
практически два десятка лет.

Время не  стоит на  месте. 
За  эти годы преобразился об-

лик завода, появились новые 
производства, расширилась 
номенклатура выпускаемой 
продукции, изменилась тер-
минология в  определении 
и представлении «Метафракса» 
как  динамично развивающего-
ся предприятия.

в  апреле 2011  Года на-
чальник отдела найма и  под-
готовки персонала Фанил Ка-
юмов предложил руководству 
компании актуализировать 
музейные экспозиции. Генди-
ректор Владимир Даут иници-
ативу одобрил, было решено 
заключить договор со  специ-
ализированной компанией, 
заложить в  бюджете средства 
и  к  20-летию акционирования 
«Метафракса» обновить музей. 
В  2012  году начались работы 
по созданию нового музея.

Основной замысел проекта  – 
создание музея истории успе-
хов и  побед, которых губахин-
ские химики достигали даже 
в непростые времена. Автором 
идеи художественного оформ-
ления стал российский ди-

СОвРеМенныЙ, ПОНяТНый, 
ИНТЕРЕСНый…
В феврале обновленный корпоративный музей компании «Метафракс» отметил свой 5-летний 
юбилей.

В 2016 гОду В МуЗЕЕ КОМПАНИИ проведены 96 экскурсий 
с охватом 1018 человек, а за 2017 год музей принял 176 
экскурсий, в которых участвовали 2098 посетителей.

Иностранные гости в современном музее компании
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Продолжение. Начало на стр. 15

Оценив обстановку, лей-
тенант доложил по  ра-
диосвязи командова-

нию отряда ситуацию и навёл 
огонь артиллерии по  району 
боестолкновения. Вскоре всё 
было кончено: остатки банд-
группы спешно покинули ме-
сто боя, унося убитых и  ране-
ных…

– Я  горжусь, что  служил 
в  спецназе,  – приосанился 
воин. – Я встретил настоящих 
парней и  крепко сдружился 
с ними, не раз попадая вместе 
в  критические ситуации в  по-
исках. К слову, «поиск» на язы-
ке разведчиков  – это выход 
на боевую работу. Мы и сейчас 
с  разведчиками Дмитрием Бо-

куном, Валерием Дороговым, 
Юниром Фаткулиным, Алек-
сеем Королёвым общаемся. 
Наша дружба скреплена бо-
евым братством, и  её ничем 
не разорвать.

Уволившись в  запас, Виталий 
поступил на  службу в  отряд 
спецназа «Медведь» ГУФСИН 
России по Пермскому краю, от-
служив ещё  два года инструк-
тором-снайпером. И  опять ко-
мандировка в Чечню с декабря 
2006-го по март 2007-го. В ходе 
второй командировки охранял 
комплекс зданий правитель-
ства в Грозном. К счастью, обо-
шлось без потерь.

– С  2011  года тружусь в  «Ме-
тадинеа» аппаратчиком,  – за-
вершает рассказ спецназо-

вец.  – Честно скажу: мне 
нравится мирная работа, 
у  нас  – крепкий коллектив, 
есть и  парни, тоже отслужив-
шие в  «горячих точках». Мы 
с  ветеранами  – Виталием Тка-
ченко, Денисом Нурсубиным 
и  Александром Крупиным  – 
говорим на  одном языке. 
Честь вам и  слава, мужчины, 
отслужившие в  разных во-
йсках на  благо страны! Мы 
с вами – одной крови.

Виталий уверен: бывших сол-
дат и офицеров не бывает. «Да, 
в  повседневной жизни мы 
носим гражданские костюмы, 
но  нас всех отличает готов-
ность быстро встать в  строй, 
если страна прикажет. И  мы 
знаем, что  нужно делать, взяв 
в руки оружие».

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото из личного архива 

В. А. Михалева

«аРМия вОСПиТываеТ НАСТОящИх МужЧИН»

Рядовой спецназа Михалев награждён медалью МВД РФ 
«За службу на Кавказе». Военный комендант ЧР генерал-
лейтенант Фоменко наградил воина медалью «Участник 
контртеррористической операции на Кавказе», а глава 
Всероссийского союза ветеранов генерал армии Ермаков 
наградил его медалью «Участник боевых действий 
на Кавказе».
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зайнер Эрик Белоусов (Zoloto 
Design Grupp, Москва). Работа 
над музеем длилась более семи 
месяцев. Авторам концепции 
удалось решить непростую 
задачу  – сделать музей совре-
менным, понятным и  интерес-
ным для  разных аудиторий, 
о  чём  свидетельствуют много-
численные отзывы, оставлен-
ные в «Книге почётных гостей» 
благодарными экскурсантами.

5 февраля ЭтоГо Года 
обновлённый музей компании 
отметил первый юбилей – 5 лет 
назад состоялась его презента-
ция. И с каждым годом он неиз-
менно набирает популярность, 
становясь известным не  толь-
ко в  Губахе, в  Пермском крае, 
России, но и за рубежом – бла-
годаря деловым связям и  пар-
тнёрским отношениям ПАО 
«Метафракс» с известными ми-
ровыми компаниями.

Частыми гостями музея пред-
приятия стали школьники, 
учащиеся колледжей, технику-
мов и  студенты вузов из  Пер-

ми, Лысьвы, Чусового, Губахи, 
Кизела, Александровска. Они 
не  только узнают историю «Ме-
тафракса», но и при посещении 
цеха предприятия знакомятся 
с рабочими местами, на которых 
им предстоит трудиться, если 
они в  ближайшей перспективе 
выберут для  себя почётнейшую 
профессию Химика.

Омоложение трудового кол-
лектива  – одна из  ключевых 
задач кадровой политики ПАО 
«Метафракс». Для  успешного 
её выполнения важен и  такой 
аспект, как  профориентация 
молодёжи, чему в  немалой 
степени способствует знание 
истории компании. Подчер-
кнул это и  гендиректор Вла-

димир Даут, написав в  резо-
люции на  служебной записке 
Фанила Каюмова о  создании 
современного корпоративного 
музея: «Это наша история, и её 
молодое поколение должно 
знать!».

Владимир ОСИПЧУК,
хранитель музейного фонда

А таким был корпоративный музей компании раньше
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Глава совета директоров ПАО «Метафракс» Армен ГАРСЛЯН вручил высшую награду  
педагогу 15-й школы Губахи Олесе АГЕЕВОЙ

на ПедаГОГиЧеСКОМ неБОСКлОне 
ВСПыхНуЛИ НОВыЕ ЗВЁЗды
В Губахе прошёл значимый для общественности городов Кизеловского угольного бассейна 
межмуниципальный этап Всероссийского конкурса «Учитель года – 2018». В ДК «Энергетик» 
состоялась торжественная церемония подведения итогов и чествования участников и лидеров 
первенства.

В  шестой раз подряд 
педагоги состязались 
в  навыках, оттачивали 

мастерство, делясь опытом, 
творческими приёмами и  ме-
тодическими находками. Кон-
курс «Педагог года» уже стал 
доброй традицией, но  в  этом 
году он состоялся в  новом 
формате: по  трём, вместо 
восьми в  прошлые годы, но-
минациям: «Педагог дошколь-
ного образования», «Учитель 

начального общего образо-
вания» и  «Учитель основного 
и  среднего общего образова-
ния».

И  в  шестой раз организаторы 
турнира  – управление обра-
зования Губахи и  МАУ ДПО 
«Инф орма ционно-ме тоди-
ческий центр»  – конкурсной 
площадкой выбирают Губаху: 
благодаря творческой состя-
зательности система образо-

вания этого города находится 
в постоянном развитии. И бла-
годаря коллективному труду 
о  мастерстве учителей трёх 
городов – Губахи, Кизела и Гре-
мячинска  – узнаёт педагогиче-
ская общественность не только 
Прикамья, но  и  всей России. 
А яркой оценкой образователь-
ной системы городов КУБ стал 
тот факт, что педагоги и их уче-
ники постоянно входят в трой-
ку лидеров международных, 

всероссийских и региональных 
конкурсов и олимпиад.

и  в  Этот раз немноГие 
стали призёрами в  своих но-
минациях, получив награды 
из рук Армена Гарсляна, главы 
совета директоров «Метаф-
ракса»  – компании, патрони-
рующей конкурс. Но  коллеги 
разъехались по  городам, обо-
гащённые методическими но-
винками.
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– Свой труд мы посвящаем 
главной задаче: грамотно ис-
пользуя стандарты обучения 
и  воспитания, выращивать 
личность с высокими человече-
скими качествами, способную 
адаптироваться к  требовани-
ям жизни и  стать достойным 
членом общества,  – заяви-
ла «Химии без  границ» глава 
управления образования Губа-
хи Светлана Баскакова.  – Всё 
для  этого есть у  нас: весомый 
багаж базовой подготовки, ма-
стерство, опыт и  добросовест-
ное служение любимому делу.

По  мнению Светланы Влади-
мировны, конкурс за шесть лет 
стал кузницей кадров для двух 
с  половиной сотен конкурсан-
тов, посвятивших жизнь детям. 
Первенство подчёркивает пре-
стиж и привлекательность про-
фессии, подтверждает высокую 
значимость учителя как  чело-
века, от  которого зависит бу-
дущее страны; профессионала, 
сохраняющего в  обществе со-
циальную стабильность.

участников конкурса 
поприветствовали руководи-
тели их  городов. Первым при-
знался в  любви к  носителям 
знаний глава Губахи Николай 
Лазейкин, его поддержали 
депутат краевого Законода-
тельного собрания Александр 
Борисов и  глава Кизеловского 
муниципального района Арка-
дий Лошаков. Но волнение зри-
тельного зала достигло апогея, 
едва на  сцене появился Армен 
Гарслян: педагоги встретили 
его аплодисментами.

– именно вы, педаГоГи, 
носители знаний и  высокой 
культуры  – элита нашего об-
щества,  – обратился к  пере-
полненному залу Армен Гай-
осович.  – Своим неустанным 
трудом вы закладываете буду-
щее России: молодёжь от  вас 
получает навыки жизни, вы-
растая личностью. Сегодня 
вновь на  педагогическом не-
босклоне загорелись яркие 
звёздочки. Желаю участникам 
конкурса не  останавливаться 
на  достигнутом, а  открывать 
новые грани в  работе и  оста-
ваться верными профессии, 

ведь педагог  – это не  ремес-
ло, а  миссия служения детям. 
«Метафракс» считает за  честь 
содействовать вам в  росте ма-
стерства, внося посильный 
вклад в укрепление интеллекта 
молодого поколения.

Итоги исследований предста-
вили три конкурсные группы, 
ответившие на  главный во-
прос: современный учитель  – 
это кто? Соискатели пришли 
к  выводу, что  это професси-
онал, объединивший любовь 
к детям и к делу. И если надо – 
он артист, художник, писатель 
и  певец. Но  больше  – помощ-
ник и  советчик, наставник не-
окрепших душ, стремящийся 
уберечь их от бед в водовороте 
жизни.

В  номинации «Учитель основ-
ного и среднего общего образо-
вания» во  второй тур прошли 
пятеро участников, но  к  фина-
лу подошли два претендента. 
Для  вручения сертификатов 
на  сцену вновь пригласили на-
чальника управления образо-
вания Светлану Баскакову. Она 
и  вручила сертификаты участ-
ника конкурса учителю инфор-
матики 25-й школы Любови 
Сизовой и  учителю географии 
2-й школы Ольге Радостевой.

В  номинации «Педагог на-
чального общего образования» 
во  второй тур прошли три 
участника. Светлана Владими-
ровна вручила сертификаты 
учителю начальных классов 
1-й школы Губахи Надежде Бо-
зиной и  её коллеге из  прогим-
назии Губахи Ларисе Быковой.

В  номинации «Педагог до-
школьного образования» 
во  второй тур прошли четыре 
претендента. Но  в  итоге на-
чальник управления образо-
вания вручила сертификаты 
воспитателю 8-го детсада Губа-
хи Оксане Барановой и  её ки-

зеловским коллегам Надежде 
Вяткиной (7-й детсад) и  Елене 
Кольчириной (9-й детсад).

но  вот все Группы пред-
ставили результаты своих ис-
следований, пришло время 
подвести итоги. На сцену выш-
ли претенденты на  лидерство. 
В  номинации «Педагог до-
школьного образования»  – гу-
бахинские воспитатели Елена 
Голубева (детсад № 10), Свет-
лана Манько (детсад № 3) и Та-
тьяна Есенеева (детсад № 1) 
и Екатерина Гареева из детсада 
№ 9 (Кизел). За  ними вышли 
финалисты конкурса в  номи-
нации «Учитель начального 
общего образования»  – губа-
хинские педагоги Олеся Галки-
на (1-я  школа), Наталья Сит-
никова (15-я  школа) и  Ольга 
Безукладникова из  кизелов-
ской гимназии. Следом подня-
лись финалисты в  номинации 
«Учитель основного и  средне-
го общего образования»  – все 
из  Губахи: учитель русского 
языка и  литературы 15-й шко-
лы Олеся Агеева, её коллега 
из  25-й школы Анастасия Пче-
линцева, учитель информатики 
из 20-й школы Кристина Хози-
ева и  учитель истории и  обще-
ствознания 20-й школы Яна 
Ковальногих.

– Это разные люди, они пре-
подают разные предметы и  ра-
ботают в  разных образова-
тельных учреждениях, имеют 
разное образование, разный 
стаж работы и  разные катего-
рии, – обратила внимание зала 
Светлана Баскакова. – Но всех 
объединяет творческий под-
ход к делу и безмерная любовь 
к профессии. А наши эксперты 
подтвердили: все претенденты 
обладают качествами совре-
менного педагога. Но  конкурс 
есть конкурс…

В  номинации «Педагог до-
школьного образования» по-

ощрительный приз и  сертифи-
кат участника Армен Гарслян 
вручил воспитателю 10-го 
детсада Губахи Елене Голу-
бевой. Диплом 3-й степени  – 
воспитателю 1-го губахинско-
го детсада Татьяне Есенеевой, 
диплом 2-й степени получила 
воспитатель 9-го детсада Кизе-
ла Екатерина Гареева. Высшая 
награда была вручена воспита-
телю 3-го детсада Губахи Свет-
лане Манько.

В  номинации «Учитель на-
чального общего образования» 
дипломы 2-й степени Армен 
Гайосович вручил учителю на-
чальных классов 1-й школы Гу-
бахи Олесе Галкиной и учителю 
начальных классов кизелов-
ской гимназии Ольге Безуклад-
никовой. Диплом 1-й степени 
получила учитель начальных 
классов 15-й школы Губахи На-
талья Ситникова.

в  номинации «Учитель 
основного и  среднего обще-
го образования» дипломы 3-й 
степени по  праву были вруче-
ны учителю истории и  обще-
ствознания 20-й школы Губахи 
Яне Ковальногих и  учителю 
информатики 20-й школы Гу-
бахи Кристине Хозиевой. Ди-
плом 2-й степени присудили 
учителю русского языка и  ли-
тературы 25-й школы Губа-
хи Анастасии Пчелинцевой. 
А  высшую награду Армен 
Гарслян под  овации зала вру-
чил учителю русского языка 
и  литературы 15-й школы Гу-
бахи Олесе Агеевой.

– Мы не  случайно поддержи-
ваем систему образования 
трёх городов, – заявил «Химии 
без  границ» Армен Гарслян, 
завершив церемонию награж-
дения.  – Именно школьные 
педагоги готовят нам будущие 
кадры. Их  работу я  оцениваю 
тремя точными словами: каче-
ство, доступность и  развитие, 
а  конкурс  – это хорошая воз-
можность поддержать твор-
чески работающих учителей, 
внедряющих новинки в  учеб-
но-воспитательный процесс.

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото автора

ПАО «МЕТАФРАКС» АКТИВНО ПОддЕРжИВАЕТ ОбРАЗОВАНИЕ 
и конкурсное движение в городах Кизеловского угольного 
бассейна. Лидеры конкурса поощряются денежными призами: 
за 1-е место – 30 тысяч, за 2-е место – 20 тысяч и за 3-е место – 
10 тысяч рублей.
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Ф О Т О ФА К Т    Масленица

 
 

А такую яркую бабочку из блинов 
«смастерила» Екатерина 
БЕКЛЕМЫШЕВА

Такие кулинарные шедевры 
приготовили участники на блинный 
конкурс

Надежда АБДУЛЛИНА на конкурс 
приготовила сразу несколько 
блинных композиций. Ну как тут 
устоять и не попробовать!

Конкурсные призы достались 
и взрослым, и детям. Рома МАМАЕВ 
с заработанным подарком

Губахинские богатыри получили заслуженные награды

Дружно и весело проводили зиму участники масленичных гуляний на базе 
отдыха «Уральский букет»

Блинами, играми, забавами и спортивными состязаниями 
была богата масленичная программа


